

# Análisis del Consejo Editorial de la Revista Sociología y Política Hoy, respecto a las Elecciones Seccionales del 2023

## Resumen

En el texto se presente los aportes recogidos en el Taller de Análisis de las Elecciones del 2023, realizado entre los miembros del Consejo Editorial de la revista y los miembros de la Red de Carreras de Sociología y Ciencias Políticas del Ecuador. Se exponen varias lecturas regionales de los principales resultados del proceso electoral, contando con la colaboración de Bruno Soria (UEB), quien realiza un análisis de la zona sierra centro, conformada por las provincias de Cotopaxi, Tungurahua, Bolívar, Chimborazo y Pastaza en la Amazonia; de Fernanda Pacheco (UC), quien presenta la información de la provincia de Azuay; así como Soledad Varea (UCE), quien observa el comportamiento electoral de Pichincha y Quito.

**Palabras clave:** elecciones seccionales, comportamiento electoral, consulta popular.

## Abstract

*The text presents the contributions collected in the Analysis Workshop of the 2023 Elections, carried out among the members of the Editorial Board of the review and the members of the Network of Sociology and Political Science Careers of Ecuador. Several regional readings of the main results of the electoral process are exposed, with the collaboration of Bruno Soria (UEB), who carries out an analysis of the central highlands area, made up of the provinces of Cotopaxi, Tungurahua, Bolívar, Chimborazo and Pastaza in the Amazonia; Fernanda Pacheco (UC), who presents the information for the province of Azuay; as well as Soledad Varea (UCE), who observes the electoral behavior of Pichincha and Quito.*

**Keywords:** sectional elections, electoral behavior, popular consultation.

Fecha de recepción: 25 de Enero 2023

Fecha de aprobación: 15 de Marzo 2023

## Introducción

Los resultados de las elecciones realizadas el pasado 5 de febrero de 2023 en Ecuador, las cuales eligieron a las autoridades locales y a los/las miembros del Consejo de Participación Ciudadana y Control Social, además de promover una Consulta Popular desde el Gobierno Central (Ejecutivo), han puesto de manifiesto un nuevo escenario político en el país que ha evidenciado la orfandad en la cual queda el Ejecutivo tras la derrota sufrida, al perder la consulta popular.

No hay claridad ni consensos respecto a las dinámicas políticas futuras y sus consecuencias, más allá de que la crisis puede dificultar, de manera significativa, el mantener el orden en el país y culminar el período presidencial sin mayores sobresaltos.

Aunque los resultados han mostrado un avance de las fuerzas políticas progresistas, es aún muy prematuro señalar tendencias de cara a las futuras elecciones presidenciales del 2025, dado que, la configuración regional, en cada caso, obedece a contextos muy específicos, además que la respuesta popular en las urnas tiene más elementos de voto castigo ante la compleja realidad social y econó-

mica que las familias ecuatorianas han enfrentado los últimos años, que a un proceso organizado políticamente desde algún sector particular o partido político. Lo más claro en medio de los resultados es una derrota de las propuestas de la derecha y un avance de los sectores que se le oponen.

La población del país ha sufrido una afectación importante en sus condiciones materiales de vida desde hace 6 años, el incremento de la pobreza es incuestionable, en donde la administración de Lenin Moreno junto a la del actual gobierno, han buscado promover e imponer, una serie de medidas de corte neoliberal, que no se han recibido bien por la mayoría de la población. Todo ello en medio de un ambiente de polarización, promovido desde diversos sectores, en donde se ha jugado con el estar a favor o en contra de la figura del Expresidente Correa. Sin embargo, la gente que acudió a las urnas y definió su postura política, no lo hizo por estar a favor o en contra de un personaje, cómo se ha pretendido mencionar en algunos escenarios. Más bien, la respuesta se ubica en una lectura que tiene en la memoria un momento político, económico y social diferente, en donde Ecuador contaba con política pública clara y un mo-

delo de desarrollo que limitaba el poder del mercado y con un Estado activo. En este sentido, las propuestas que lograron avanzar en el contexto electoral fueron aquellas que se han ubicado contra la ortodoxia neoliberal.

Los resultados electorales muestran una reconfiguración clara de fuerzas sociales alternativas de izquierda y progresistas, que tienen el reto de salir del pantanal del estar a favor o en contra de un personaje y, muy al contrario, poner contra las cuerdas aquella postura que ha pretendido reducir los problemas del país a este debate, reposicionar la discusión del Estado de bienestar y potenciar un escenario de diálogo que promueva una propuesta social y política garantista, respetuosa de las diferencias que componen el país, que enfrente los problemas de inseguridad con inversión social y que ponga en el centro la constitución, para cerrarle el paso a las posturas racistas y de extrema derecha que han venido tomando fuerza y posicionándose en el país como en el continente. La derecha ha pasado a un lugar en donde, tras las derrotas en casi todo el continente, puede acudir a la fuerza bruta como alternativa, evento que debe ser considerado con los eventos ocurridos en Brasil

(Bolsonaristas), entre otros casos en los últimos años, que abran una transición democrática para construir una propuesta viable ante los tremendos desafíos que se otean en el horizonte, donde el cambio climático, la escases de alimentos, el cambio energético son realidades que, divididos y dispersos, no vamos a poder solucionar.

En este sentido, ofrecemos un artículo de análisis respecto al proceso electoral que, esperamos, sirva de insumo a la discusión y permita pensar y proyectar nuevos espacios y dar forma a propuestas constructivas de interpretación para enfrentar los nuevos tiempos. En este trabajo se presentan los aportes recogidos en un Taller de Análisis de las Elecciones, realizado con los miembros de la Red de Carreras de Sociología y Ciencias Políticas del Ecuador, en donde se exponen lecturas regionales de los principales resultados del proceso electoral, contando con la colaboración de Bruno Soria, quien aporta su análisis de la zona sierra centro conformada por las provincias de Cotopaxi, Tungurahua, Bolívar, Chimborazo y Pastaza en la amazonia; y de Fernanda Pacheco, quien nos presenta la información de la provincia de Azuay; así como Soledad Varea de Pichincha y Quito.

Adicional a este trabajo, se incluye tres artículos más, que analizan las elecciones del 2023. El primer trabajo, de Adrián López, presenta, inicialmente, un análisis del proceso electoral y sus resultados; para, en un segundo momento, centrarse en los resultados del proceso de elección de las autoridades del Consejo de Participación Ciudadana; y finalmente nos brinda su análisis de los datos del referéndum constitucional. En el siguiente trabajo Mario Unda y Maritza Idrobo, plantean un cambio en la correlación de fuerzas, la derrota del gobierno en el referéndum y el incremento de los votos nulos. Y finalmente, Andrés Rosero, presenta los resultados electorales de las principales ciudades del país.

### **Perspectiva general<sup>1</sup>**

De manera general, los resultados de las elecciones seccionales, de febrero del 2023, arrojan un cambio importante en la correlación de fuerzas políticas en el país, lo cual rebasa el espacio de lo estrictamente electoral. Junto a la elección seccional se sumó el tema de la Consulta Popular y la elección de los miembros del Consejo de Participación Ciudadana y Control Social, en donde se pudo observar

que las correlaciones de fuerzas políticas que cambiaron se trasladaron, también, a estos espacios. Es así que es necesario analizar la especificidad que tienen las elecciones seccionales pues hay un mayor peso en las figuras de las organizaciones locales y un menor peso en las figuras nacionales. Los movimientos locales ocupan el tercer lugar de las preferencias. Hay una derrota de los sectores políticos de derecha identificados con la propuesta (económica y política) neoliberal. Además, la pérdida de la Alcaldía de Guayaquil y la Prefectura de Guayas, luego de 31 años de hegemonía, denota la pérdida de posiciones importantes para dicho sector.

El escenario político no solo es un escenario de alianzas electorales, sino de una crisis profunda en términos económicos, políticos y de seguridad, que cómo se ve el panorama actual, será social dentro de muy poco tiempo, y que empuja a reconsiderar la situación de los sectores populares con sus demandas sociales ante la marginalidad y pauperización a la que se encuentra expuesta una amplia proporción de la población del país. No es claro aún si se avanza o no a construir opciones po-

<sup>1/</sup> Francisco Hidalgo Flor, Universidad Central del Ecuador

líticas que no queden reducidas al juego de alianzas electorales y se planteen cambios estructurales novedosos que articulen a los distintos sectores para enfrentar las propuestas de la derecha que, aunque con importantes derrotas, aún puede acordar por sus intereses, un escenario de unidad que afecte a los sectores progresistas.

## EN LA SIERRA CENTRAL<sup>2</sup>

Las provincias del centro del país son: Cotopaxi, Tungurahua, Bolívar, Chimborazo en la sierra y Pastaza en la amazonia. De acuerdo con datos del censo del 2010, concentran el 12% de la población del país, tienen un promedio de 68,72% de pobreza por necesidades básicas insatisfechas; y, son 4

provincias que tienen a más del 20% de población indígena y bordea el 40% como en el caso de la provincia de Pastaza. Además, son las provincias en las que la mayor cantidad de la población continúa siendo rural con porcentajes superiores al 56%. En este escenario el voto indígena y rural es decisivo.

En el análisis que presenta Bruno Soria, de la Universidad Estatal de Bolívar, el triunfador de las elecciones en el centro del país es Pachakutik, que obtiene 3 de las 5 prefecturas, y 2 de las 5 alcaldías de las capitales de provincia; los derrotados son el gobierno y el Partido Social Cristiano que no obtienen ninguna dignidad y pierden dos prefecturas que sostenía mediante alianzas.

### Prefecturas: provincias del centro del país

2019		2023	
Partido/Movimiento/Alianza	No	Partido/Movimiento/Alianza	No
PSC- SUMA	1	Pachakutik	3
Alianza Unidad Por Cotopaxi (UP-Pachakutik)	1	ID-VIDA	1
Pachakutik	1	Movimiento Ánimo Pastaza Semilla 63-20	1
Movimiento Político Provincial Cambio	1		
Alianza, Movimiento Político Unidos por Pastaza Lista 61 y PSC Lista 6	1		
<b>TOTAL</b>	<b>5</b>	<b>TOTAL</b>	<b>5</b>

**Fuente:** CNE Resultados - Elecciones Seccionales, CPCCS Y Referéndum 2023<sup>3</sup>

**Elaborado por:** Bruno Soria De Mesa

<sup>2/</sup> Bruno Soria, Carrera de Sociología de la Universidad Estatal de Bolívar

<sup>3/</sup> <https://app01.cne.gob.ec/resultados2019/> y <https://elecciones2023.cne.gob.ec/>

Al revisar la cantidad de candidatos, hay una ligera reducción del número que pasa de 45 a 43, siendo notorio que la cantidad de candidatos indígenas para la prefectura en las elecciones de 2019 era del 20% y en las elecciones del 2023 pasa a ser del 26,09%; siendo la provincia de Tungurahua y Pastaza donde menos candidatos indígenas hay, e incluso en esta última no existió postulación de candidato para el 2019; y, en las elecciones del 2023 en estas mismas dignidades pasa a ser del 14,29% para Pastaza y al 18,18% para Tungurahua.

Para la elección de alcaldes la reducción del número de candidatos es más notoria, ya que se pasa de 58 a 41 candidatos. Es más clara la menor participación de los candidatos indígenas, si se compara con la prefectura, se puede destacar que, en las ciudades de Riobamba y Puyo, no hay candidatos a alcalde en los 2 procesos electorales (2019 y 2023); y, porcentualmente el total de candidatos indígenas se reduce del 15,52% al 12,2%.

En cuanto a los votos nulos y blancos tanto para las prefecturas como para las alcaldías se mantienen dentro de los porcentajes históricos; no así en el caso del ausentismo que en todos los

casos se evidencia un incremento en relación al proceso electoral del 2019. Los porcentajes elevados se presentan en el caso de la provincia de Pastaza en la elección para prefecto donde se supera el 11%; y, en el caso de la ciudad de Ambato donde la diferencia es superior al 14%. Lo que evidenciaría que en las provincias ligadas a la economía primaria el ausentismo es menor; en tanto que es mayor en aquellas en las que la economía está ligada a los sectores secundario y terciario que han sido las más golpeadas por la crisis y de mayor desempleo, nos estaría evidenciando que allí existiría migración de la población de esas provincias.

En este sentido, en el centro del país, el movimiento Pachakutik es el triunfador del proceso electoral que logra una importante votación al ganar 3 de las prefecturas, y ocupando el segundo lugar en donde no logró la victoria; para el caso de las alcaldías gana 2, y de igual manera, en dos de las ciudades queda como la segunda fuerza; lo que lo consolida como la primera fuerza electoral de esta zona del país. Por el sector social al que representa, estaríamos ante la emergencia de una burguesía y una pequeña burguesía indígena como actores políticos en aquellas provincias y ciudades en las que

Pachakutik tiene una base social y electorado cautivo.

De igual manera es claro que no hay una matriz ideológica definida, ya que los partidos políticos casi no logran adhesiones, y lo que se tiene es una proliferación de movimientos locales que no tienen una visión de país. En esta zona, el gran derrotado es el proyecto neoliberal expresado en los candidatos del gobierno (CREO), SUMA y el Partido Social Cristiano; con un éxito relativo de la Izquierda Democrática; y, la práctica desaparición, de movimientos como Democracia Si y del partido Sociedad Patriótica.

## PROVINCIA DEL AZUAY<sup>4</sup>

En referencia a la provincia de Azuay según el análisis de Fernanda Pacheco. En las elecciones seccionales de 2019 llegó a la prefectura del Azuay Yaku Pérez Guartambel de Pachakutik con el 29% de votos, en segundo lugar, que-

dó la alianza Izquierda Democrática – Unidad Popular, que auspició a María Cecilia Alvarado, quien obtuvo el 19,41%. En 2020 Yaku Pérez renunció a la Prefectura para participar como candidato a la Presidencia de la República. Tras su salida le sucedió en el cargo Cecilia Méndez Mora, quien anunció que es parte del ala “crítica” de Pachakutik. Cecilia Méndez viene de la Academia, no centró su interés en capitalizar políticamente su paso por la prefectura. La gestión de la prefectura saliente se centró en la vialidad y el riego.<sup>5</sup> La prefectura ha sido criticada por el continuo cambio de directores, sobre todo en el área de vialidad, así como por las denuncias públicas, realizadas por la entonces Viceprefecta Magaly Orellana, quien expuso bloqueos políticos por parte de la Prefecta Méndez.

En cuanto al gobierno provincial, en el 2023 correísmo ganó la Prefectura con Juan Cristóbal Lloret, de la Revolución Ciudadana, obte-

<sup>4/</sup> Fernanda Pacheco, Carrera de Sociología de la Universidad de Cuenca

<sup>5/</sup> Se creó la Unidad de Estudios y Proyectos Viales, así como el Laboratorio de Suelos del GAD Provincial, y la adquisición de nueva maquinaria pesada, volquetes y vehículos livianos (El Mercurio, 6 de enero de 2023). En el año 2022 se realizó el mejoramiento vial a nivel de doble tratamiento superficial y bituminoso de 58, 2 kilómetros; mantenimiento vial de lastre en 983 kilómetros. Se construyeron seis puentes y los estudios para construir el puente sobre el río Rircay en Santa Isabel. Creó la Unidad de Estudios y Proyectos de Riego y el Plan de Riego Provincial, en el que se inventarió cerca de 400 canales existentes en el Azuay. La administración ha priorizado en este año 91 proyectos de riego entre terminados y en ejecución. Entre los sistemas más importantes constan Las Nieves-Chilpa-Susudel; y, el Hornillos I y II, en Nabón.

niendo el 20,21% de la votación. En segundo lugar, quedó Marcelo Cabrera, del Movimiento Igualdad y Participa, con el 19,64% de los votos. Para la autora el perdedor de esta contienda es Marcelo Cabrera, con amplia trayectoria en la política y figura cercana al gobierno de Lasso. De igual forma el otro candidato gobiernista, Diego Monsalve, de la alianza Azuay Ya, conformado por Centro Democrático, Movimiento RETO y Movimiento CREO, que apenas alcanzó el 8,10%.

En referencia a la alcaldía, el triunfo se lo lleva Cristian Zamora, candidato de Izquierda Democrática y del Movimiento Mover, que alcanzó el 18,54%; en segundo lugar, quedó Pedro Palacios, quien buscaba la reelección por el Movimiento Nueva Generación, el que obtuvo 17.48 % de la votación. La diferencia entre los dos candidatos es de un punto. En tercer lugar y con el 16,93% se ubicó el candidato Adrián Castro de Hagámoslo con Shungo (Democracia Sí y Pachakutik).

De manera general se pudo observar en la provincia que la votación se concentra en la tendencia centro-izquierda, y conectó con las expectativas de la población en torno a los temas ambientales:

posición frente a la minería a gran escala y protección de fuentes hídricas. El electorado buscó nuevas opciones y no apoyó figuras históricas como las de Marcelo Cabrera o Paúl Carrasco.

Cristian Zamora (Izquierda Democrática-Mover) alcanzó un 18,54% de la votación, el menor porcentaje histórico para este cargo. Además, el voto está fragmentado en todo el cantón. Le dio el triunfo el voto rural. El 40% de la votación alcanzada por Zamora viene de la circunscripción rural (Primicias, 7 de febrero de 2023). En las tres circunscripciones que tiene Cuenca hay tres ganadores diferentes: Cristian Zamora se impuso en la zona rural, Pedro Palacios ganó la circunscripción urbana 2, y Adrián Castro se quedó con la circunscripción urbana 1. Todo esto muestra una alta dispersión de votos (aunque Revolución Ciudadana, lista 5, gana la prefectura, en la alcaldía llega al quinto puesto con el 14%), así como también una fragmentación de la votación e indicios de criterios de peso a la hora de votar (por personas y no por partidos).

Y a nivel de concejalías, esta participación no contó con mayor relevancia en el proceso. De igual manera los votos blanco y nulos expusieron un claro descontento.

En lo que respecta al Referéndum en la provincia del Azuay el NO gana en todas las preguntas. Finalmente, a nivel cantonal el Concejo queda compuesto por 5 fuerzas políticas: 4 de la Revolución Ciudadana, 3 de Movimiento Nueva Generación, 3 Hagámoslo con Shungo (Democracia Sí y Pachakutik), 3 ID y 2 por Azuay Ya (1-33-4-21) (Primicias, 6 de febrero de 2023); además de incrementarse la participación de las mujeres que en 2019 obtuvieron 2 curules, y en las elecciones de 2023 llegaron a 6. El ausentismo se incrementó, pasando en 2019 de 95.170 a 144.350 en el 2023 (CNE, 2023).

## PROVINCIA DE PICHINCHA<sup>6</sup>

Ahora bien, para el caso de Pichincha y Quito, el análisis de Soledad Varea, en Quito el voto duro de Yunda se ubicó en el sur occidente de Quito, Lloa, Amaguaña, Guanguapolo, Alangasí, Zambiza, Llano Chico, Yaruquí y Guayllabamba.

Mientras que el voto para el candidato de la derecha, Freire, se ubicó en Ponceano, La Concepción, Kennedy, San Isidro del Inca, Belisario Quevedo, Mariscal Sucre, Itchimbia y Conocoto. En estas parroquias Freile recoge el voto por

César Montúfar de 2019. Mientras que Rumipamba, Iñaquito, Jipijapa y Cumbayá, más radicales, transforman el voto por Montúfar en 2019, en un voto por Páez en 2023.

Yunda logra en 2023 el voto en Calacalí, Chavezpamba, Perucho, Puéllaro y el Quinche. Pabel Muñoz, en cambio, toma sus votos de fuentes muy diversas: todo el sur oriente de Quito, de Puengasí a Guamaní, lo retoma del voto por Yunda en 2019, el Comité del Pueblo que votó por Luisa Maldonado en 2019, vota en 2023 por Pabel Muñoz; y el resto de su votación proviene de votos en 2019 por Montúfar, María Sol Corral, Pablo Dávalos, Paco Moncayo y Víctor Hugo Erazo.

Por otra parte, según el análisis del precio del suelo, la Revolución Ciudadana y la tendencia por partidos políticos identificados como de izquierda, tuvieron mayor votación en parroquias con un precio del metro cuadrado por debajo de los \$800. Tanto Muñoz, como Yunda, registran altos porcentajes de respaldo en sectores populares del sur, el norte y las periferias. El candidato del movimiento, heredero del desaparecido Alianza

<sup>6/</sup> Soledad Varea, Carrera de Sociología de la Universidad Central del Ecuador.

PAÍS, consiguió más de 30% de los votos en Calderón, Guayllabamba, El Condado, Comité del Pueblo, Turubamba, Guamaní y La Argelia.

Jorge Yunda (Pachakutik, MOVER) encontró apoyo mayoritario (es decir, que supera el 30%) en parroquias del Norte y Sur, como Guayllabamba, La Libertad, Llano Chico y La Ecuatoriana. El exalcalde de Quito (2019-2021) rescató porcentajes de voto similares a la anterior elección en lugares donde el precio del m<sup>2</sup> en venta no superan los \$900 (m<sup>2</sup>).

Ahora bien, según la autora, es necesario analizar la conformación de los y las concejales, pues al norte, la Revolución Ciudadana tiene un concejal, Freile (alianza UIO) tiene uno. Páez también dispone de uno, tal como CREO y Yunda.

En cuanto al centro, la Revolución ciudadana tiene dos, Yunda uno, Freire uno. En el Sur, la revolución ciudadana tiene dos, Yunda uno, Freire uno y la ID uno.

En las parroquias rurales, la Revolución Ciudadana tiene dos, Yunda uno, ID uno, Alianza UIO uno y CREO uno. Esto quiere decir que la Revolución Ciudadana tiene siete concejales, menos que el perio-

do anterior cuando Luisa Maldonado tuvo nueve concejales. Esto da cuenta de una estructura complicada.

## A modo de conclusiones

El análisis trabajado en las líneas previas ha sido producto de un esfuerzo colectivo y, como tal, es un reflejo claro de las diversas lecturas que, actualmente, se tejen respecto a lo que pueda venir a futuro para el país. Los escenarios no son claros, tampoco alentadores, pero la reflexión al respecto es siempre necesaria y aporta elementos para proyectar caminos.

Cómo se puede observar, en general, la composición de las corporaciones y las fuerzas políticas que han llegado a ellas, a nivel regional, ha dado paso a una reconfiguración política en los entes territoriales. Los partidos de la derecha, si bien han perdido posiciones y representaciones, producto del mal gobierno, la inseguridad, los recortes en la inversión social, la falta de una propuesta clara y la dispersión, entre otros aspectos, lejos están de dejar la contienda, y aún más, de mantenerse las posiciones contradictorias actuales en los sectores progresistas, no es nada extraño que un reagrupamiento les permita emerger nuevamente y disputar

otras instancias en un par de años a dichos sectores.

La situación crítica que atraviesa el país, en medio de una creciente violencia, que desde el Ejecutivo busca enfrentarse optando por la libertad para el porte y uso de armas de los civiles, no es sino una muestra de la desorientación que le caracteriza. Así los resultados electorales que le han llevado a la posición actual de aislamiento, son parte de una concepción económica, política y social para un país que solo se encuentra en la mente de algunos de sus funcio-

narios, pero muy lejos de la compleja realidad social, económica y política del Ecuador actual.

Ante este panorama, las diversas fuerzas progresistas y los sectores democráticos del país enfrentan retos importantes, entre ellos, la unidad para que cierre la opción de un nuevo gobierno retardatorio, promueva un diálogo amplio y sume fuerzas para superar la actual crisis social, en todas sus dimensiones, apuntando a la prevalencia de la constitución y un proyecto amplio y viable de nación.

*Consejo Editorial*

**Revista Sociología y Política Hoy**

**Miembros de la Red de Carreras de Sociología y Ciencias Políticas del Ecuador**

**Responsables de la sistematización:**

*Soledad Varea y Diego Mejía*